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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Hampa, imparable” 

 
“Diputados, con 78% de rezago en iniciativas” 

 
“Murillo compró Pegasus 500 y se lo entregó a Arely” 

 
“RETIENEN 20 AUTOBUSES AVM, EXIGEN PAGUEN GASTOS TRAS UN 

ACCIDENTE” 

 
“Sí habrá reforma electoral en Hidalgo” 

 

“Ante posible contaminación de empresa minera…Sin respuesta de 
autoridades” 

 
“Barrios altos, en alerta por lluvias” 

 
“EN SEIS HORAS DOS ROBOS A COMERCIOS” 

 
“PAN pide paz ante la SSPH” 

 
“Evidencian “trampa” en sistema anticorrupción” 

 
“Lanzan alerta de vejes pobre” 

 “Grilla frustra fiscal contra la corrupción” 

 
“Sin empleo, 41.6% de profesionistas en ciencia y tecnología” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Aportaciones económicas a asociaciones serán de afiliados: Las organizaciones que 

pretenden obtener registro como partido político podrán recibir aportaciones económicas de afiliados, simpatizantes 
y adherente. No está permitido que contribuciones vengan de algún gremio o sindicato, declaró el consejero 

electoral Salvador Franco Assad. “Las aportaciones se entiende que son de los propios afiliados que van 
incrementando sus filas, pero pueden recibir de forma ajena como un simpatizante o adherente. Lo que nosotros 

debemos hacer es que cuando venga de una asociación, gremio o sindicato, impedirlo, pues no se puede hacer”, 

indicó. En el caso de que exista sobrante de recursos, si obtienen el registro como partido político podría ser 
fiscalizado por el INE, de lo contrario podrían devolverlo a quien lo donó. Franco Assad refirió en entrevista para 

este diario que tras las modificaciones al reglamento de fiscalización para las organizaciones civiles que pretenden 
obtener registro como partido político local hubo reducción de 30 a 20 días para revisar informes que deben 

presentar los primeros días de cada mes. “Tendremos que trabajar más forzados, pero tendremos que sacarlo en 
esos términos y cada mes lo checaremos”, indicó. Quien revisará los informes mensuales será la unidad técnica de 

fiscalización y después lo envían a la comisión de fiscalización, integrado por consejeros electorales, para revisar y 

avalar dichos dictámenes. Las asociaciones tendrán que hacer un reporte detallado de los gastos que realicen 
durante la temporada de asambleas para corroborar origen y destino de los ingresos, pues si detectan un mal 

manejo notificarán inmediatamente y actuarán en consecuencia. (José Manuel Martínez, página 05) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Espera PT alianza parcial con Morena: Para las elecciones concurrentes de 2018, el Partido del 

Trabajo (PT) en Hidalgo podría establecer alianza con Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en tres de 

siete distritos electorales federales.  Por las diputaciones estatales, una coalición con el instituto que lidera Andrés 
Manuel López Obrador “no es un hecho”, pues depende “80 por ciento de las dirigencias nacionales” concretar 

acuerdos, afirmó Arturo Aparicio Barrios, comisionado nacional petista. El exaspirante a legislador recordó que 
ambos partidos acordaron establecer una alianza en la candidatura a la presidencia de la república, luego de que, 

en los comicios del Estado de México, del 4 de junio, el excandidato del partido de la estrella, Óscar González, 

declinó en favor de Delfina Gómez, de Morena. “Conviene sumar esfuerzos”, dijo. El comisionado afirmó que su 
instituto se encuentra “abierto” a incorporar a militantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) que estén 

inconformes con las alianzas que el sol azteca busca consolidar para la elección de 2018 con Acción Nacional (PAN). 
“El partido está abierto para si alguien empezara a construir un proyecto desde la izquierda para 2018 lo podamos 

hacer, estamos en condiciones de empezar a trabajar con ellos”, dijo el líder del instituto que este año no cuenta 
con prerrogativas estatales por no lograr 3 por ciento de la votación de legisladores locales de 2016. (Emmanuel 

Rincón, página 11) 

Milenio-En Hidalgo, el PT buscará solo diputaciones locales: (Alejandro Reyes, página 08) 
Crónica-Supone el PT costo político por la alianza, indica Aparicio: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Podría PT aliarse con Morena para tres distritos federales en Hidalgo: (David Padilla, 
página 04) 

Capital Hidalgo-Valora PT posible alianza con Morena para 2018: (Ivet Pasquel, página 10) 

Plaza Juárez-PARTIDO DEL TRABAJO PROMOVERÁ LA PARIDAD POLÍTICA: (Abraham Pérez Macías, 
página 05ª) 

Síntesis-Alianza de PT con Morena será parcial: (Jaime Arenalde, página 03) 

Milenio-Renuevan dirigencia del PRI en Tizayuca: Se llevaron a cabo las tomas de protesta de los dirigentes 
Joel Aguilar Aldana como presidente y Yolanda Castañón Peláez como secretaria, así como de María Magdalena 

Chávez Trejo como presidenta y Oscar Sánchez Camacho como secretario, de los comités municipales de Tizayuca 

y Huichapan, respectivamente. Ambas fueron encabezadas por el presidente del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Leoncio Pineda Godos, en compañía de la secretaria general del Comité Directivo Estatal, Erika Rodríguez 

Hernández. Con la presencia de más de mil 200 militantes priistas, Pineda les convocó a construir en conjunto con 
la militancia un partido fortalecido, lanzando de lado la soberbia política. "Mi compromiso, es mantener un partido 

de puertas abiertas, un partido de ustedes, con cuadros fortalecidos, seccionales reconocidos, trabajo en contiguo, 
con pasos firmes en colonias, barrios y municipios, responder con resultados de cara a la sociedad", sentenció. 

(Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-RENUEVAN DIRIGENCIAS MUNICIPALES: (Redacción, página 09) 
Uno más Uno-UN PRI comprometido y de puertas abiertas: Leoncio Pineda Godos: (Redacción, página 

04) 
Síntesis-PRI es autocrítico de sus gobiernos: Pineda Godos: (Jaime Arenalde, página 03) 

Milenio-Encuentro Social presentó 6 propuestas de reforma al Código Electoral del Estado: El presidente 
estatal del Partido Encuentro Social (PES), Daniel Andrade Zurutuza, indicó que han presentado seis propuestas de 

reforma al Código Electoral en la mesa de diálogo entre los partidos políticos y la Secretaría de Gobierno. Indicó 
que se deben checar el tema de la reelección de los diputados locales, el financia-miento a los partidos políticos, 

los términos y los plazos de la inscripción de planillas. Además de la regulación de la propaganda en el transporte 
público, los tiempos sobre la edad para postular candidatos a regidores y el análisis de que los Ayuntamientos 

vuelvan a ser de tres años. "Son una serie de temas que estamos tratando de que nos lleven a un buen proceso, a 

una cancha pareja en materia electoral, estamos avanzando, vamos bien dentro de las mesas", sostuvo. Indicó que 
todos los partidos han abonado temas a la mesa de diálogo, "hay coincidencia en la mayoría de los temas, es una 

mesa de trabajo y los temas se están integrando uno por uno no importan quién lo haya propuesto". Agregó que 
hay disposición de todos los partidos que atendieron el llamado de la Secretaría de Gobierno, "el único que no ha 

acudido a las mesas ha sido Morena, ellos tendrán sus argumentos, pero hay disposición, los equipos técnicos están 

abonando, están trabajando". A la mesa de diálogo asistieron ocho partidos políticos, el partido Movimiento de 
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Regeneración Nacional (Morena) no acudió al encuentro aún y cuando había confirmado su asistencia. A la primer 

reunión acudieron los presidentes estatales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución 

Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), Nueva Alianza (Panal), Verde Ecologista de México (PVEM), Encuentro 
Social (PES), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC). (Alejandro Reyes, página 08) 

Crónica-Que sea Hidalgo entidad más segura, solicita PAN: Solicitó el diputado del Partido Acción Nacional 

(PAN), Miguel Ángel Uribe Vázquez, a la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) que en virtud de sus 

facultades implemente estrategias efectivas para que Hidalgo vuelva a convertirse en la entidad más segura de 
México. Recordó que por cinco años consecutivos (2012-2016) la entidad fue la más segura de todo el país, pero 

debido a los problemas de violencia e inseguridad ahora descendió al cuarto lugar como estado más seguro en 
México. "En este sentido, y considerando que de acuerdo con el índice de paz elaborado por el Instituto para la 

Economía y la Paz y avalado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), Hidalgo fue la entidad más 
segura durante cinco años consecutivos, previos al 2016; sin embargo, durante 2016 el índice de paz en el país 

descendió de manera generalizada y el índice de delitos motivó que Hidalgo descendiera del primero al cuarto lugar 

de estados más pacíficos". Estimó que resultados del índice de paz 2017 son una herramienta que permite evaluar 
y mejorar los resultados de instituciones, por lo que consideró oportuno hacer un llamado a la SSPH, para que 

dentro de sus facultades fortalezca estrategias, programas y acciones que en materia de Seguridad Pública 
implemente en la entidad, a efecto de que para el 2018 Hidalgo pueda posicionarse nuevamente como la más 

segura del país. El Índice de Paz ubicó a Yucatán como la entidad más segura del país, seguida de Nayarit, Tlaxcala 

e Hidalgo, que por primera vez en seis años se ubica en el cuarto lugar. El estudio también revela que en 2012 los 
homicidios comenzaron a disminuir y los niveles de paz a elevarse; sin embargo, en 2016 hubo disminución en 

niveles de paz de un 4.3 por ciento. Dicha disminución se dio porque la tasa de homicidios incrementó en 18 por 
ciento entre 2015 y 2016. Cabe mencionar que en los últimos días los robos a mano armada aumentaron 

considerablemente en Hidalgo, sobre todo en Pachuca y su zona metropolitana (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Sin aceptación al PRD, porque lo besó el diablo, dice Morena: Al Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) "lo besó el diablo" cuando firmó el Pacto por México, por eso no aceptaremos la invitación del 
"sol azteca" para sumarnos al Frente Amplio Democrático (FAD), enfatizó el dirigente estatal del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, quien calificó como positiva la alianza con el Partido 
del Trabajo (PT). Los órganos de dirección nacionales tanto de Morena como PT avalaron una coalición para el 

proceso electoral federal del próximo año, en donde su aspirante a la Presidencia de la República será Andrés 
Manuel López Obrador. Tras las insistencias del PRD para construir el FAD, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal 

reiteró que la agrupación amarilla desde hace tiempo "se pasó al lado oscuro" al consensuar con cúpulas de la mafia 

del poder, Partido Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI). "En cuanto al llamado del PRD, en 
concreto para crear un frente opositor, nosotros en nuestro Congreso Nacional acordamos con quién no ir en alianza, 

en el caso del PRD se pasó al lado oscuro desde hace muchos años, ya lo besó el diablo cuando su dirigencia firmó 
el Pacto por México". Además, confió que en caso de que el perredismo impulse una alianza con PAN, tal situación 

incite a que militantes de izquierda consideren a Morena PT como una opción viable. "Sabemos que los militantes 

no están de acuerdo o convencidos de que el PRD, dicho por algunos de sus gobernadores, consideren una alianza 
con el PRI o PAN, por eso creemos que la militancia del PRD tomaría esto en cuenta para finalmente apoyar a 

Morena". Respecto a la coalición con el "partido de la estrella", Mendoza aclaró que todavía no especifican qué tipo 
de alianza registrarán ante órganos electorales, empero comenzarán los trabajos previos para analizar en cuáles 

distritos irán juntos (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Niega PRI remodelaciones en oficinas: Pese a cambios de mobiliario, instalación de sistemas de aire 

acondicionado y rediseño de pisos, la Unidad de Transparencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
Hidalgo rechazó que efectuara remodelaciones en oficinas del presidente del Comité Directivo Estatal durante 2016 

y 2017. Al requerir a la Unidad de Transparencia del "tricolor" que pormenorizara costos de rediseños en oficinas 
del presidente del partido, dicha área negó en la solicitud de información con folio 299717 que existan erogaciones 

por estos conceptos. "Informar que durante el semestre que hace referencia el solicitante, mismo que concluye el 

30 de Junio 2017, a esta fecha (22 mayo 2017) no se ha realizado ningún tipo de remodelación en oficinas que 
ocupa este Comité Directivo Estatal". La Unidad de Transparencia, a cargo del todavía dirigente, Alberto Meléndez, 

respondió que "de 2015 al 2017 no se ha adquirido mobiliario, ni dispositivos electrónicos". Sin embargo, al 
comparar fotografías publicadas en redes sociales, en 2015 había otro tipo de mobiliario en la oficina aledaña al del 
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presidente del partido, en contraste durante 2017 exhibe que cambiaron de mesas, sillas, puertas y persianas. 

Asimismo, en las imágenes que aparecen en perfiles de priistas, muestran nuevas pantallas de televisión y un 

sistema de aire acondicionado renovado. Cabe recordar que el PRI Hidalgo ocultó, en octubre de 2016, el costo de 
las remodelaciones efectuadas a la Sala de Expresidentes, bajo el argumento de que el material fue "donado" al 

partido. Ante tal omisión el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) ordenó una respuesta oportuna (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Vuelve a impugnar Ciudadanos Hidalguenses en Acción ante TEEH: La asociación 

Ciudadanos Hidalguenses en Acción volvió a interponer juicio ciudadano ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) 

ahora contra el acuerdo aprobado por el consejo general del IEE que modificó los lineamientos que deberá observar 
la agrupación. A través del expediente TEEH-JDC-048-2017, el representante legal de la asociación Dolores López 

Guzmán impugnó el acuerdo CG/015/2017, en el cual el Instituto Estatal Electoral (IEE) atiende la sentencia del 
tribunal TEEH-JDC-037/2017 y sus acumulados. Entre las modificaciones a los lineamientos está el calendario de 

asambleas que será requerido una vez que resuelva sobre la procedencia o no del aviso de intención, además de 

que bastará con que las organizaciones presenten una agenda con las fechas y lugares en donde se llevarán a cabo 
la totalidad de las asambleas distritales o municipales, según sea el caso, y la asamblea estatal constitutiva. También 

cambió el plazo para efectuar las actividades de noviembre a diciembre, así como llevar a cabo la asamblea estatal 
constitutiva en enero de 2018. Este diario buscó al representante legal Dolores López Guzmán para que detallara 

el motivo de la impugnación, pero no hubo respuesta. Sin embargo, pudo conocerse que fue por el tiempo para 
realizar las asambleas municipales. (José Manuel Martínez, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Rezagadas en el Congreso, 78.9% de las iniciativas: Desde el comienzo de la LXIII Legislatura, el 

5 septiembre del 2016, 78.94 por ciento de las iniciativas presentadas ante el Poder Legislativo continúan rezagadas, 

según datos proporcionados por el área de Servicios Legislativos. Hasta el 27 de junio, en el Congreso local se 
habían propuesto 190 cambios a leyes (que integran el marco normativo en Hidalgo) o su creación por los tres 

poderes, situación que fue calificada por Daniel Andrade Zurutuza, representante del Partido Encuentro Social (PES), 
como “positiva”. Según los datos del Congreso del estado, hasta el pasado martes habían sido aprobadas 40 

iniciativas, lo que representa 21.05 por ciento; en tanto, 145 continúan en estudio y de cinco no se dio a conocer 

su estatus. En la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales, que preside el panista Luis Baños Gómez, se 
encuentran en estudio 118; entre ellas, las leyes que integrarán el Sistema Estatal Anticorrupción:   Orgánica de la 

Administración Pública; Fiscalización Superior y Rendición de Cuenta, y la del Tribunal de Justicia Administrativa. 
Doce se encuentran en análisis en la de Seguridad Ciudadana y Justicia, que encabeza el priísta Horacio Trejo 

Badillo. En la lista están las leyes orgánicas del Ministerio Público del Estado y del Poder Judicial, iniciativas 
presentada el primero de junio por el procurador de justicia de Hidalgo, Ramiro Lara Salinas. Una más la analizan 

ambas comisiones legislativas. En la de Hacienda y Presupuesto, a cargo de Canek Vázquez Góngora, otra se 

encuentra en estudio. También en diversas comisiones conjuntas con la Transparencia y Acceso a la Información  
Pública Gubernamental se encuentran siete propuestas, bajo coordinación de Marcela Vieyra, y dos en la de 

Desarrollo Social y Humano, que encabeza la también tricolor Mayka  Ortega Eguiluz. En las comisiones de Igualdad 
de Género, que dirige Erika Saab Lara, y la de la Niñez, Juventud, el Deporte y la Familia, de la panista Mariana 

Bautista de Jesús, hay una, respectivamente. También hay con una, la comisión Inspectora de la Auditoria Superior 

del estado, que preside la coordinadora del Congreso, María Luis Pérez Perusquía, y otra en la Instructora, 
que coordina el representante de Nueva Alianza Marcelino Carbajal Oliver, la cual tiene rezagada desde hace tres 

meses la propuesta de eliminación del fuero. SIN AVANCE ...Iniciativa de eliminación de inmunidad procesal 
presentada el 2 de marzo por el Poder Ejecutivo. Modifica la Constitución Política del Estado de Hidalgo ...Iniciativa 

para prohibir la propaganda política en el transporte público presentada el 11 de octubre de 2016. Reforma la Ley 

del Transporte Para el Estado de Hidalgo. (Marisol Flores, página 08) 
Capital Hidalgo-Niega Perusquía rezago legislativo: (Verónica Ángeles, página 06) 

  



 

- 6 - de 20 
 

P L A N O     E S T A T A L 
Milenio-Murillo Karam adquirió Pegasus y se lo dio a Arely: El malware Pegasus, con el que se intentó espiar 

a periodistas, defensores de derechos humanos y activistas contra la corrupción, fue terminado de instalar en la 

Procuraduría General de la República (PGR) en marzo de 2015, cuando Arely Gómez ya era procuradora. Había sido 
adquirido en octubre de 2014, cuando el titular era Jesús Murillo Karam y el director de la Agencia de Investigación 

Criminal (AIC) era Tomás Zerón. La funcionaria fue nombrada por el Presidente en sustitución de Murillo Karam el 
27 de febrero de 2015.   A partir del 10 de noviembre de 2015, en la época en que se produjeron los intentos de 

espionaje que denunciaron periodistas, defensores de derechos humanos y activistas contra la corrupción, el manejo 

del software quedó en manos de Arely Gómez, a través de Christian Noé Ramírez Gutiérrez, quien fungía como jefe 
de la Oficina de la Procuradora, según consta en una acta administrativa de la PGR de la cual Grupo MILENIO tiene 

copia.En el documento de cuatro hojas quedó asentado que Ramírez Gutiérrez, actual coordinador general de 
Órganos de Vigilancia y Control en la Secretaría de la Función Pública (cuya titular hoy es Arely Gómez), recibió el 

sistema Pegasus de manos de Rafael Avilez, director general de Información de Actividades Delictivas del Centro 
Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia (Cenapi), quien aparece como 

“administrador del contrato” entre la PGR y la empresa proveedora del malware. Ramírez Gutiérrez quedó como 

“administrador y operador del sistema”. El Cenapi, área de inteligencia de la PGR adscrita a la AIC, tuvo a su 
disposición Pegasus desde marzo hasta que fue concentrado por la Oficina de la procuradora, en noviembre de 

2015.A fin de operar Pegasus, se capacitó a 25 personas durante un lapso de cinco días. El programa tenía la 
capacidad de espiar simultáneamente a 500 personas, se informa en el documento. En la entrega-recepción del 

sistema, en el apartado de “BIENES, DOCUMENTOS Y EVIDENCIAS QUE A CONTINUACIÓN SE DESCRIBEN”, se lee: 

“Software del sistema Pegasus para 500 objetivos de manera simultánea”. A la intervención de aparatos se le 
denomina así: “Sistema para la realización de actividades sustantivas”. El proveedor fue la empresa Grupo Tech Bull 

SA de CV.   De acuerdo con el acta, se entregó a la Oficina de la procuradora hardware, software y documentos 
sobre la implementación y capacitación, garantía de un año y papelería que acreditaba la realización de los cursos 

de capacitación del uso del sistema para 25 personas en grupos de ocho cada uno. Según el informe de Citizen Lab 
sobre activistas y periodistas, las dependencias que operaban el sistema eran la PGR, la Secretaría de la Defensa y 

el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Los primeros mensajes de intento de espionaje los recibió 

la periodista Carmen Aristegui en 2014. Hasta diciembre de 2015 solo ella y su hijo recibieron mensajes intrusivos. 
En diciembre de 2015, un mes después de la entrega del sistema a la Oficina de la procuradora, Juan Pardinas, 

director del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco),  recibió dos mensajes SMS. En febrero de 2016, los 
otros activistas y periodistas empezaron a recibir mensajes con ligas a Pegasus. Alexandra Zapata del Imco, Mario 

Patrón, Stephanie Brewer  y Santiago Aguirre, del Centro Pro; Alejandro Calvillo, del Poder del Consumidor; Simón 

Barquera, del Instituto de Salud Pública, y los periodistas Carlos Loret de Mola, Sebastián Barragán, Rafael Cabrera 
y Salvador Camarena, todos ellos recibieron mensajes en 2016. La firma del contrato de adquisición de Pegasus fue 

el 29 de octubre de 2014 y la PGR pagó 32 millones de dólares, informó anoche Denise Maerker en su noticiero En 
Punto de Televisa. (Carlos Puig, página 20) 

Crónica-Escuchan peticiones; encabeza Vicky Ruffo: Lideró la presidenta del Patronato del Sistema para el 

Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Hidalgo, Victoria Ruffo de Fayad, la primera audiencia pública realizada 

en las instalaciones de este organismo. Escuchó de propia voz las solicitudes de apoyo provenientes de personas 
originarias de diversos municipios de la entidad. Ahondó el organismo en que Victoria Ruffo, acompañada de la 

directora general Patricia Marcela González Valencia, así como directores y subdirectores de todas las áreas 
estuvieron presentes y atentos a las necesidades expuestas para resolverlas de la mejor manera posible. Durante 

esta audiencia fueron mujeres las que se acercaron para exponer diversas problemáticas relacionadas con temas 

como divorcio, custodia y pensión alimenticia, violencia familiar y vulneración de derechos de niños maltratados. En 
términos generales la señora Victoria Ruffo escuchó atentamente la problemática de cada una de ellas para 

posteriormente turnarlas al área correspondiente y darles seguimiento, en esta ocasión fue personal especializado 
la Procuraduría de Protección a niñas, niños, adolescentes y la familia del Sistema DIF Hidalgo quien brindó asesoría 

jurí-dica, por lo que ahora todo dependerá de las circunstancias y decisiones que tomen las afectadas para dar 
cauce legal a cada uno de sus planteamientos. En particular se presentaron algunos casos en los que la Procuraduría 
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de Protección a Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia del Sistema DIF Hidalgo intervino automáticamente debido 

a que hubo delitos que se cometieron en contra de menores de edad (de oficio). (Milton Cortés, página 22) 

Milenio-Encabeza Victoria Ruffo audiencia pública del DIF: (Redacción, página 13) 
Capital Hidalgo-Realiza DIFH audiencias para apoyar a mujeres: (Redacción, página 11) 

El Sol de Hidalgo-AUDIENCIA: (Redacción, página 02A) 
Uno más Uno-Atiende Victoria Ruffo de Fayad primera audiencia pública: (Redacción, página 05) 

El Independiente-Repartió gobierno 336.1 mdp a los 84 municipios: En mayo, Hidalgo ministró 336 
millones 121 mil 786 pesos en participaciones federales, distribuidos en diferentes fondos y asignados a los 84 

municipios de la entidad. La página http://transparencia.hidalgo.gob.mx en el apartado de participaciones a 
entidades federativas y aportaciones a municipios, en el anexo siete, enlista las participaciones federales ministradas 

de enero a mayo. El documento enlista por mes los recursos destinados a los 84 municipios de Hidalgo, y de acuerdo 
con mayo, en total ejercieron 205 millones 581 mil 940 pesos en el Fondo General de Participaciones; mientras que 

en el Fondo de Fomento Municipal otorgaron 102 millones 217 mil 775 pesos; son los dos fondos con mayores 

recursos otorgados. En el caso del impuesto sobre automóviles nuevos el recurso ministrado en todos los municipios 
fue de 2 millones 301 mil 862 pesos; el impuesto sobre tenencia o uso de vehículos fue de 115 pesos. Para el 

impuesto especial sobre producción y servicios fueron ministrados 4 millones 221 mil 976; en el fondo de 
fiscalización y recaudación ejercieron 6 millones 667 mil 253 pesos; y referente al artículo cuarto de la LCF 

(gasolinas) el monto fue de 8 millones 903 mil 17 pesos. Además, para el Fondo de Compensación del Impuesto 

sobre Automóviles Nuevos el recurso ministrado fue de 352 mil 303 pesos; y la recaudación del impuesto sobre la 
renta (ISR) fue de 5 millones 875 mil 545 pesos. Las participaciones a entidades federativas o Ramo 28 son los 

recursos asignados a los estados y municipios en los términos establecidos por la Ley de Coordinación Fiscal (LCF) 
y los convenios de adhesión al Sistema de Coordinación Fiscal y de Colaboración Administrativa en Materia Fiscal 

Federal. Concesión El documento enlista por mes los recursos destinados a los 84 municipios de Hidalgo, y de 
acuerdo con mayo, en total ejercieron 205 millones 581 mil 940 pesos en el Fondo General de Participaciones; 

mientras que en el Fondo de Fomento Municipal otorgaron 102 millones 217 mil 775 pesos; son los dos fondos con 

mayores recursos otorgados (Lourdes Naranjo, página 03) 

El Independiente-Omar Fayad visitará Progreso: Luego de 11 años, un mandatario estatal visitará Progreso, 
cuando Omar Fayad Meneses acuda el próximo miércoles a la demarcación. La última vez que un gobernador estuvo 

en el municipio fue al inicio del periodo del alcalde perredista Rosendo Cruz, cuando Miguel Osorio encabezaba el 
Ejecutivo estatal. La visita se esperaba para esta semana, sin embargo, por cuestiones de agenda, fue pospuesta 

para siete días después, por lo que el miércoles a las 11 horas el gobernador arribará al municipio. Omar Fayad 

encabezará el banderazo de inicio de trabajos de pavimentación de concreto hidráulico estampado del Circuito 
Interior Progreso, en los tramos calle 16 de Septiembre y Cuitláhuac; el mandatario estará acompañado por el 

presidente municipal Raúl Meneses. Con esa acción pondrán en marcha trabajos de impacto para el municipio; hace 
unos días, el edil anunció una inversión de más de 27 millones de pesos para obra pública. De acuerdo con el 

alcalde, el recurso es el resultado de un programa de gestión en beneficio de la ciudadanía; 6 millones de pesos 

serán destinados a servicios básicos, como agua potable y electrificación. El sector educativo también está incluido 
al contemplarse techados en la secundaria técnica 63, en la primaria Felipe Ángeles de Xochitlán y en la 

telesecundaria Revolución Mexicana en la cabecera municipal. El gobernador acudirá a dar el banderazo de salida 
de una de las obras consideradas como más importantes, que es Circuito Interior Progreso, junto con la construcción 

de banquetas, guarniciones, drenaje, red de agua potable, con una inversión extraordinaria de 20 millones de pesos. 

(Rocío Valverde, página 04) 

Síntesis-Sí habrá reforma electoral para los comicios de 2018: El coordinador jurídico del gobierno del 
estado, Roberto Rico Ruíz anticipó que, si habrá reforma electoral en Hidalgo, para lo cual ya se trabaja en la mesa 
técnica en 40 temas con los partidos políticos sobre asuntos como financiamiento, reelección de los legisladores 
locales, entre otros.  Rico Ruiz informó de los avances en las dos mesas, tanto en la mesa política como en la mesa 

técnica están trabajando de forma permanente y constante. Destacó que se vive un ambiente de armonía y 

cordialidad en torno a la mesa técnica de los partidos políticos, "ahorita lo que te puedo decir es que va a haber 
reforma electoral, sí, sí va a haber reforma, hay la disposición y la enorme voluntad del Poder Ejecutivo del estado, 

tanto que el gobernador ha instruido que haya una enorme cordialidad y sobre todo mucho diálogo y estudio en la 

construcción de acuerdos, tanto por parte del gobernador Omar Fayad, como del secretario de Gobierno Simón 
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Vargas Aguilar". Entre los temas principales que resaltan de los 40 que se están abordando, Rico Ruiz destacó el 

tema de financiamiento, el tema de la reelección de los legisladores locales, la regularización para el registro de 

candidaturas, fórmulas o planillas de ayuntamientos, el cómo definir de mejor manera las reglas del ac-eso a la 
representación proporcional a través de las dos listas que existen en el código electoral, entre otros. "Es una infinidad 

de temas, son 40 temas y todavía tenemos fechas límites para ir entregando un mayor número de propuestas y 
que esta agenda de trabajo que tenemos todos y cada uno de los partidos políticos con el gobierno del estado, que 

es facultad del titular del Ejecutivo, Omar Fayad Meneses, presentar la iniciativa de reformas y adecuaciones al 

Código Electoral del Estado". Rico Ruiz afirmó que están trabajando para que esa reforma electoral se presente a 
la mayor brevedad ante el Congreso del estado, "para darle viabilidad a nuestro andamiaje jurídico y tengan el piso 

parejo to-dos los partidos políticos y sobretodo, que tengan dentro del principio de legalidad, la certeza de que 
estamos construyendo una reforma electoral que se adecue a los tiempos que requiere nuestro estado, pero más 

aún a la sociedad hidalguense para tener elecciones libres, auténticas y democráticas". Precisó que el gobierno del 

estado simplemente es fiel árbitro de la construcción de acuerdos, ya que no está poniendo temas en la mesa, sino 
que son los propios partidos quienes en su ánimo y su experiencia están trabajando una agenda de trabajo, mientras 

el gobierno está desarrollando con puntualidad el acercamiento de elementos o criterios que tiene los órganos 
jurisdiccionales, para tomar buenas decisiones, en torno a la reforma del Código Electoral; comentó que hasta el 

momento no ha habido presencia de Morena. (Edgar Chávez, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Extraña ola de robos:  

En 48 horas la zona de Pachuca y Mineral de la Reforma se ha visto extrañamente afectada por una ola de robos y 
sucesos que comienzan a ser vistos desde otros puntos de vista. Y es que, de un momento a otro, a la capital del 

estado y a su municipio vecino, el de mayor crecimiento poblacional del estado, les ha comenzado a llover sobre 
mojado en varios temas: inseguridad, protestas de comerciantes ambulantes, quejas al interior de trabajadores, 

campañas en redes sociales y páginas de "noticias" donde se les vincula a tramas telenovelescas, etcétera. Una 

cosa es el fenómeno de la inseguridad que padecen no solo Pachuca y Mineral de la Reforma, sino la mayoría de 
municipios hidalguenses y ni que decir de zonas vecinas como las del Estado de México o Veracruz al norte del 

estado. Sin embargo se ha remarcado demasiado el asunto de la crisis que viven los gobiernos municipales, antes 
priistas, ahora panistas, de la Bella Airosa y la zona metropolitana. Ambos ediles, Yolanda Tellería y Raúl Camacho, 

no son desconocidos para el tricolor; incluso son allegados a muchos grupos políticos de antaño en la entidad. Los 
dos son buenos amigos –al menos así lo han dicho- de la clase política gobernante y no necesariamente son vistos 

como una verdadera oposición. Sin embargo las acciones hablan por sí solas y desde septiembre del año pasado se 

ven grupos antagónicos haciendo operación política para que a Pachuca y Mineral se les señale por todos y cada 
uno de los asuntos que aquejan a la ciudadanía. Es cierto que las fallas son notorias en temas medulares como la 

recolección de la basura, el patrullaje, la atención inmediata de emergencias y algunos aspectos administrativos de 
los propios trabajadores y sus sindicatos municipales, pero ¿qué no antes también existían estos temas? Recuerdo 

apenas la pasada gestión de Eleazar García Sánchez en Pachuca, donde igual se le criticó por concesionar la 

recolección de la basura, por la autorización de los parquímetros, por la implementación de estrategias de seguridad 
que se dijo no funcionaban; temas que actualmente se le recalcan a Yolanda Tellería de la misma forma. Luego 

siguen los reclamos de organizaciones, siempre presentes en cada periodo municipal, como ahora con la Foideh de 
los ambulantes en Pachuca o con la UFIC en Mineral de la Reforma. Antes era Antorcha Campesina en Pachuca y 

la UNTA en Pachuquilla. Ahora vemos como crece la inseguridad en zonas que anteriormente se encontraban 

controladas hasta cierto punto; cuestión que no pongo en duda pero que podría dar paso al "sospechosismo", 
deporte nacional, y que también tiene puntos claros al respecto. Por ejemplo, la policía municipal de Mineral de la 

Reforma no está integrada al Mando Único o Coordinado y eso hace que el ayuntamiento soporte toda la carga 
operativa y de estrategias de la corporación que es una de las que mayor apoyo requiere para el combate a la 

delincuencia, al ser el municipio el sitio donde más vivienda se ha construido en los últimos años. 

 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

EL GRAN NEGOCIO DE LOS CHARREZ:  
El alcalde de Ixmiquilpan PASCUAL CHARREZ vino a Pachuca con un contingente de padres de familia 

, según se sabe ahora , obligados y amenazados con multas si no venían para una manifestación frente 
a las oficinas de la SEPH y un cierre del bulevar Felipe Ángeles, que ya ve usted que ni lo saben hacer 

los angelitos, porque el señor quería que le dieran 100 millones de pesos para obras, no que las 

hicieran sino que le dieran los 100 millones de pesos para obras que él llevaría a cabo en una maniobra 
que lo pinta de cuerpo entero en sus movidas para manejar los presupuestos con ganancias seguras, 

asunto que enseguida explicaremos. 
 

Esto de la exigencia de los 100 millones, se conoce porque hay por ahí una grabación donde el señor alcalde pide 

esos milloncitos para obras para la educación, poniendo como base el argumento, hasta eso válido,  de que con 
educación se frena la violencia, aunque eso sí, no habla de que las obra las construya el gobierno del estado, sólo 

pide que se le den los 100 millones de pesos y señala que vienen hechos en los que se podrán echar la mano y 
ayudarse y todo mundo entendió que se refería a los tiempos electorales. Vaya usted a saber, con eso de que el 

señor autoridad cambia de partido como de camiseta. Como no hubo de piña y sólo se le autorizaron obras por  un 
presupuesto MISERABLE , según dijo,  de 24 millones de pesos, el hombre estaba hecho una furia y declaró a la 

prensa que de 121 obras que había pedido sólo le habían aprobado “57 OBRITAS PINCHURRIENTA  QUE NO 

NECESITAMOS”; Charrez denunció que no se les quería atender y en un plan de provocación al gobierno del estado 
no garantizaba la paz y estabilidad del pueblo. Desde luego para hacerse notar había cerrado el Bulevar Felipe 

Ángeles, en una auténtica agresión contra miles de ciudadanos que ni la debían ni la temían, pero que tuvieron que 
aguantar el estilo Charrez, tan dados a esta forma de presionar y chantajear a la autoridad y generalmente conseguir 

lo que disfrazan de logros para  la sociedad y que generalmente , se dice, termina siendo de buenos logros para 

los señores líderes sociales. LOS CUATRO JINETES DEL APOCALIPSIS LOS CUATRO HERMANITOS 
CHARREZ Si bien a Pascual lo retrata el hecho descrito antes, es apenas una parte de  la forma de actuar de los 

cuatro hermanitos Charrez, que forman los cuatro jinetes del apocalipsis del Valle de mezquital, por la forma que 
tienen de proceder, con piel de ovejas pero lobazos en la realidad. Su forma de actuar es sencilla pero inteligente 

sin duda alguna. Se han convertido en líderes de las carencias que hay en el Valle y en nombre de ellas que son 
reales o exageradas, para que tengan más impacto, exigen a la autoridad como en el caso de Pascual ya narrado 

dinero para obras y acciones respaldadas por ciudadanos de municipios del valle. Hasta ahí la cosa parece buena. 

Una vez con el dinero ,dicen los que conocen su modo de actuar, proceden a la realización de las obras y acciones 
y ahí está el negocio, porque casi todas las obras y acciones se llevan a cabo ,se construyen por  SUS 

CONSTRUCTORAS Y CON MATERIAL QUE SE COMPRA CASI SIEMPRE EN LOS NEGOCIOS QUE O SON DE ELLOS O 
LOS QUE ELLOS ELIGEN… El negocio es redondo. Las ganancias son del 100 por ciento. Por eso la exigencia de 

que se les dé el dinero para que ellos realicen las obras. No por algo cada uno de los hermanitos tiene su asociación, 

agrupación o como se le quiera llamar, desde las que exigen dinero para obras y acciones para el pueblo. PASCUAL 
es el mandamás de “SION” (Sociedad Int. De Organización Nacional). El otro hermanito JOSÉ  es el jefe de la 

organización BICENTENARIO. CIPRIANO el diputado, manda en MOVIMIENTO SOCIAL PATRIÓTICO  y es el que 
tiene más fuerzas pues se habla de que influye en más de 30 municipios, y no hay que dejar de mencionar a 

VICENTE, el otro hermanito  . Así que eche usted cuenta del negociazo que es apellidarse Charrez. Con razón 

amenazan, retan y cierran carreteras. Lo malo sería seguir haciéndoles el juego en eso de entregarles dinero. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

El periplo de Raúl Camacho:  
Al ganar la presidencia municipal de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho "se sacó la rifa del tigre", eso es lo que 

se comenta en Pachuquilla, cabecera de ese municipio. Fue por la vía del Partido Acción Nacional y no de su "cuna 
política", el Revolucionario Institucional, como Camacho Baños pudo conseguir su sueño de convertirse en alcalde. 

Antes de ganar en junio pasado el proceso municipal, al menos en dos ocasiones, su partido de origen le había 

negado la posibilidad de la candidatura, pese a que su posicionamiento entre los habitantes de la localidad había 
sido bueno.  Pero esos referentes ya son parte de la historia de esa localidad, historia que Camacho jamás podrá 

cambiar, aunque esa haya sido su principal promesa de campaña. Pese a su voluntad y al apoyo que consiguió de 
Omar Fayad, como gobernador del estado, para privilegiar a Mineral de la Reforma, para el edil no ha sido fácil 

sortear los conflictos por los que atraviesa el municipio. El más reciente, que casi le "estalla" en las manos, es el 

tema de los policías municipales, que decidieron el pasado • martes abandonar su responsabilidad de guardianes, 
para manifestarse en un plantón y exigir una serie de estímulos. Como en otras ocasiones, el edil salió a enfrentar 

la manifestación, a escuchar los reclamos de los efectivos de seguridad, cuya situación laboral no difiere en mucho 
respecto a los que integran otras. corporaciones. La policía municipal de Mineral de la Reforma, se integra por unos 

140 elementos, cantidad muy inferior a la que establecen organismos internacionales de seguridad para atender a 
una población creciente, como es el caso de esa demarcación. Pero resulta que 140 policías son insuficientes para 

las tareas de vigilancia y vialidad en los nuevos desarrollos, que en la mayoría de los casos están habitados a 

medias. La recurrente aparición de lonas con amenazas de linchar a delincuentes, colocadas por colonos de El 
Saucillo, Tulipanes, Providencia, El Venado, Chavarria, La Higa, Forjadores, Palma Gorda y muchas más, revela las 

deficiencias que hay en el rubro de seguridad, lo cual se suma a los pésimos servicios públicos y el escaso 
presupuesto para atender las exigencias de la gente. En Mineral de la Reforma, tal y como sucedió en Pachuca, la 

población votó contra el PRI, contra el hartazgo de las malas decisiones de los gobiernos en turno, y contra la 

corrupción en la que incurrieron algunos exfuncionarios, como sucedió con el exalcalde asentado en Pachuquilla. 
Los beneficiarios de ese enojo social fueron los panistas, que, a punto de cumplir un año de gestión, enfrentan la 

problemática de lo que significa, prometer mucho y gobernar como se pueda. Porque a dos meses de rendir cuentas, 
como la ley establece, tendrán que pensar dos veces su discurso, pues inseguridad, baches, basura y calles en 

penumbras, es lo que más se nota en ambas localidades, y hasta ahora, las autoridades no han sabido "corresponder 
a la confianza ciudadana. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-Narraciones… 
 

Inseguridad, preocupante:  

En una sola noche y con menos de media hora de diferencia, un grupo —o dos— de malechores consumaron dos 
asaltos en Pachuca. El primero se suscitó en plena plaza comercial, en Galerías. No recuerdo si ésta es la cuarta o 

quinta ocasión en que las joyerías de dicha plaza son víctimas de malandros. El segundo robo se presentó en una 
cadena de farmacias. Ayer, igual, un grupo de vándalos le dio una golpiza a un “checador” en pleno centro de 

Pachuca.  Algo pasa y no es bueno. Las autoridades están rebasadas y no parecen tener planes de contingencia. 
Cinco sujetos entraron a una joyería a media plaza, asaltaron y caminaron de regreso a la salida, un trayecto mayor 

a diez minutos. Luego, sin que nadie hiciera nada, simplemente escaparon. 

 
 (Jorge Ávila, página 02) 
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Criterio-La inocente polvorita… 

 

Impunes catervas de bribones:  
Las mesnadas de golpeadores comandadas por El Perro, Oscar Pelcastre, apócrifo obispo de huarache, y algunos 

choferes malandrines incondicionales de Pedro Solares Cuevas, junior heredero caciquil de los taxistas de Pachuca, 
integran catervas de bribones apadrinadas por el PRI, apuntaladas por políticos mangoneadores del pasado reciente, 

mesnadas que pueden hacer y deshacer en todos los sitios públicos de la capital del estado de Hidalgo. Los 

habitantes de Pachuca que transitamos por el centro de la ciudad y hacemos uso del transporte público hemos visto 
la proliferación de los llamados “franeleros”, tipos sin oficio ni beneficio, drogadictos en su mayoría, quienes, sin 

que nadie lo pida, abren las portezuelas de taxis para el ascenso de pasajeros y exigen, sin más, propinas al público 
y los choferes. SE PASAN LA BOLITA Esas bandas de golpeadores y extorsionadores acumulan negro historial: 

usadas por autoridades de la “bolita” (de la “bolita” porque las municipales y las gubernamentales se la pasan unas 

a otras, nunca aceptan que la tiran) aparecen de la nada para disolver, a golpes, manifestaciones populares, como 
las realizadas hace dos años en protesta contra el funcionamiento del Tuzobus, o para apoyar con porras y consignas 

a los candidatos priístas. Las pandillas de gorilas actúan, casi siempre, ante la mirada cómplice de comandantes y 
grupos de policías municipales o estatales. Hasta el momento ninguno de esos individuos o sus capitostes ha sido 

sancionado. La anterior introducción viene a cuento para tratar de entender lo sucedido este lunes en un paradero 
de taxis, situado frente a la parroquia de La Asunción, donde varios sujetos semejantes a lo descrito golpearon 

salvajemente a dos taxistas. La golpiza creó reacción entre taxistas solidarios, quienes se concentraron en la plaza 

Constitución, provocando trastornos en el tránsito vehicular en las calles adyacentes a la plaza Constitución, durante 
más de una hora. En ese intervalo, los choferes clamaron castigo para los agresores, identificados como miembros 

de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (Foideh). Después de realizada la 
protesta, cuesta trabajo creer lo que dijo. Según las notas periodísticas, “integrantes de la Foideh, encabezados por 

El Perro, aparecieron para deslindar a su organización” de actos delictuosos.  Para desmentir al Perro, basta y sobra 

ver los videos, que medio mundo ha verificado en redes sociales, en los que se aprecia claramente cómo varios 
individuos, armados con palos, con ropa diferente a la de los drogadictos “franeleros”, agreden a los taxistas. 

Además, para completar su complicidad en el deslinde, Pedro Solares Cuevas, dirigente de la Federación de Unión 
de Trabajadores del Volante (FUTV), declaró en entrevista con reporteros, que “los agresores no pertenecen a la 

Foideh, son vándalos de la zona”. DIRIGENTES QUITAMOTAS Aunque es difícil de comprobar, las aparentes 
desigualdades entre Pedro Solares y Oscar Pelcastre son ficticias. Éste, semejante a una lapa oportunista al servicio 

de políticos de poca monta, es útil solamente para trabajos sucios.  Solares, político de medio pelo, aspira a la 

presidencia municipal de Pachuca o a una diputación. Puede disponer de los recursos de su organismo para apoyar 
campañas electorales. Como ejemplo, hace años pregonó su sesudo lema: “Pachuca para los pachuqueños”. Es 

indudable que uno y otro han “colaborado” con los últimos presidentes municipales, gobernadores anteriores al 
actual y con los dirigentes estatales del PRI, recibiendo sendas protecciones de impunidad.  La situación para esos 

acomodaticios cabecillas, que este lunes mostraron el cobre por enésima ocasión, podría cambiar con las 

disposiciones que pudieran dictar el gobernador Omar Fayad, la presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería 
y, por ende, el nuevo presidente del comité directivo estatal del PRI, Leoncio Pineda Godos, quienes aparentemente 

no han contraído compromisos con los susodichos pandilleros.  Los pachuqueños debemos estar pendientes para 
que se hagan efectivas las proclamas contra la impunidad y la corrupción; contra la delincuencia organizada y la 

complicidad oficial, y se enarbole nuevamente la esperanzadora afirmación de que nadie en Hidalgo y en Pachuca 

está encima de la ley.  Ojalá que esas prometedoras palabras no se las lleve el viento como desgraciadamente 
ocurre cada seis años. 

 

(Anselmo Asenjo, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer hasta altas horas de la noche secretarios de todos los niveles del SNTE Sección 15 mantuvieron una 
protesta en Recursos Humanos de la SEPH en donde se evidenció la falta de capacidad para alcanzar acuerdos 

de parte de Rodolfo Escudero a quien no es la primera ocasión que le toman las instalaciones y deja mal parada 
a la dependencia que intenta sacar a flote la secretaria Sayonara Vargas. Dicen que a pesar de los anuncios del 

líder del SNTE en Hidalgo, se requiere representatividad real en las oficinas educativas estatales. 

:Que Las redes sociales se han convertido en una magnífica herramienta de comunicación, pero también es 

importante no dejarse llevar plenamente por lo que circula ahí; también, las dependencias oficiales deben estar 
muy atentas a todo lo que circula en redes y salir a precisar determinada información, como ocurrió con un conato 

de riña en la entrada al Club de Golf, video que se propagó como intento de secuestro, pero que más tarde 
desmintió la Secretaría de Seguridad Pública municipal. 

:Que Ocho meses no es poco tiempo ni para soslayarse, y menos aun cuando hay un trabajo permanente en todas 
las dependencias estatales que heredó la administración anterior; por tanto, la justificación de Fátima Baños 

Pérez, por los malos resultados tanto en la Olimpiada Nacional como en el Nacional Juvenil, son inadmisibles. 
Tras caer en ambos medalleros: del sitio 24 al 26 en el primero, y del 17 al 23 en el segundo, la hija del secretario 

de Turismo lo atribuyó a “la inexperiencia y a que no se trabajó adecuadamente con generaciones”. ¿Qué, ese no 
es su trabajo? 

:Que Si la Secretaría de Cultura estatal, el propio gobierno del estado y la presidencia municipal de 
Pachuca, apoyan en serio la realización del Pachuca Film Fest, este se puede convertir dentro de poco en uno 

como la categoría que ya tienen, por ejemplo, el de Morelia y el de Acapulco. Lo que se requiere también es 
quitarse de grillas, estridencias y protagonismos, porque los pleitos surgidos a principios de año estuvieron a punto 

de cancelar su presentación este año. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Hay mucho qué difundir y explotar, y es por eso que debemos generar una mayor proyección en la Ciudad de 
México y tener mayor promoción en estos espacios que son visitados por el turismo nacional e internacional, y así 

posicionar a Hidalgo en todo México y el mundo” 

César Aldama Muciño 
Titular de Infraestructura Turística 

 
"Como todos los estudiantes que vienen de otras instituciones y buscan una equivalencia, primero deben acudir a 

la Dirección de Estudios Profesionales, en la cual se ve la carrera y la disponibilidad, y en base a eso si todo es 

positivo se les ingresa en el programa que le toca cursar” 
Jorge Martínez Muñoz 

Subdirector Académico del ITP 
"Es un platillo prehispánico que es originario de Actopan, ese platillo es el que va a engalanar las actividades de la 

feria este fin de semana, habrá cerca de 20 expositores de este platillo en el marco de este festival del Ximbó” 
Omar Pérez Mendoza 

Director de Desarrollo Económico y Turismo de Actopan sobre festval del Ximbó 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que como está de moda hablar de los gobiernos que espían, a la pasada administración en Hidalgo hay quienes la 
quieren envolver en ese tema. Sin embargo, una persona cercana al gobierno anterior asegura que jamás se compró 

ningún equipo de espionaje y de haberse comprado hubiese sido para tareas policiales. Pero así es la moda, en la 
cual todos espían. 

 

que tal parece que el cometido del presidente municipal de San Bartolo Tutotepec, en la región Otomí- Tepehua, 
Uriel Islas Trejo, es maltratar a sus gobernados, lejos de apoyarlos y trabajar a favor de ellos. Los vecinos de la 

comunidad de La Vereda acusan al alcalde y a su hijo, Uriel Islas Miranda, además de otros funcionarios, de haber 
golpeado y agredido verbalmente a Javier Castro San Juan, José Luis San Agustín Tavera y Luis Alberto San Agustín, 

quienes fueron objeto de los insultos cuando los funcionarios se encontraban en estado de ebriedad. El pecado de 

este grupo de habitantes fue reclamarles la falta de trabajo. Los excesos son la constante por parte de las 
autoridades locales de aquella municipalidad.  

 
que la alcaldía de Mineral de la Reforma, que dirige Raúl Camacho Baños, se quedó con el dinero que pagaba a la 

Clínica Marfil, donde recibían atención médica los trabajadores sindicalizados del Ayuntamiento, quienes ya alzaron 
la voz para que el gobierno contrate otro centro médico de calidad, pues en la Cruz Roja sólo han encontrado trato 

deficiente. 

 
que todo acaba por saberse. Luego de que Óscar el Perro Pelcastre se deslindara del ataque de un grupo de 

vándalos contra checadores de taxis en la Asunción, trascendió que el autor material de la salvaje golpiza es un 
sujeto al que le apodan El Mosco, quien vive en El Arbolito, un miembro activo de la Foideh. Ahora falta que Pelcastre 

quiera pedir derecho de piso a los trasportistas, cual mafia. 

 
que Percy Leonardo Espinoza Bustamante, dirigente del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio 

de Pachuca (SUTSMP), comenta a todo el que se le pone en frente que la diputada panista Gloria Romero León es 
un metiche por opinar “que los agremiados deberían indagar si la permanencia del líder sindical es legal”. Hace 

días, la panista subió a tribuna un exhorto a las autoridades del trabajo para que revisaran la legalidad de la elección 
de Víctor Licona Cervantes al frente del Sindicato Único de los Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del 

Estado de Hidalgo (SUTSPEEH); de paso, señaló que también deberían revisar si la permanencia de Percy al frente 

del SUTSMP es legal. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Se cayó el cielo en el centro del país, nada comparado con la tormenta de atracos en Pachuca 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JESÚS GARCÍA: Uno de los temas principales que enfatiza García Ávila, como director de Bomberos y 
Protección Civil de Tulancingo, es el de las acciones preventivas, que con las actuales lluvias son básicas. La premisa 

es evitar complicaciones que se pueden impedir; si bien las condiciones no son precisamente de una contingencia 
sí llama a estar pendientes, especialmente en las zonas más sensibles de la demarcación. 

 
Abajo-RAÚL CAMACHO: Además de lo figurativo de frase “le llueve sobre mojado” al alcalde de Mineral de la 

Reforma poco le falta para que alguien le recomiende “ir a bailar a Chalma”. Esta semana no ha sido precisamente 

la suya, ya que el asunto con los policías alcanzó fuertes matices y derivó en especulaciones, lo cual deja claro que 
la solución de problemas simplemente no es lo suyo. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

INVITACIÓN 
Confirmaron los grillitos que la semana entrante el gobernador Omar Fayad invitará a directores de 

medios de comunicación a una comida, cuya sede está por definirse, con el objetivo de poner sobre la 
mesa diferentes temas relativos al ejercicio periodístico, pero donde además le serán planteadas 

algunas preocupaciones con respecto a la relación actual entre medios y la administración que preside. 

Además, posteriormente, también habrá otra convivencia con los columnistas que participan en los distintos diarios 
y portales de la entidad. 

 
EMPUJONES 

El conato de riña entre elementos ministeriales y policías estatales registrado la mañana de este 

miércoles en una plaza, derivado de la detención de un supuesto implicado en el robo de una joyería 
en un centro comercial la noche del martes, evidenció la falta de coordinación que prevalece, además 

de pleitos y roces constantes, entre quienes deberían a toda costa velar única y exclusivamente por 
la seguridad de la población. ¿Ahora con qué pretexto responderán los titulares de dichas instancias 

para darle salida al tema? Más aún cuando todo apunta a que estas actitudes son por los bonos que reciben al 
“cumplir con su deber”. 

 

DISCREPANCIAS 
Ahora que rindan sus respectivas protestas los integrantes de las planillas que conformarán las nuevas 

dirigencias en los comités municipales del Partido Revolucionario Institucional, es probable que 
cambien de parecer y sean otros los perfiles, pues persisten las molestias y las inconformidades en 

varias zonas por las designaciones que, supuestamente, no tomaron en cuenta el trabajo previo, 

lealtades y hasta dinero “invertido” y llegaron incluso desconocidos que pueden dejar consecuencias 
negativas en los próximos procesos electorales. 

 
IN-SEGUROS 

Revelaron los grillitos que el famoso programa Pachuca en Bici ya no cuenta con el seguro que protegía a 
los usuarios de este modelo, implementado por la pasada administración municipal bajo el nombre de 

BiciCapital, por lo que hoy quienes rentan estos vehículos para pasear y/o movilizarse por la ciudad 

en caso de sufrir cualquier percance son responsables de los daños que puedan sufrir las bicicletas, lo 
que representa un retroceso no sólo para quienes hacen uso de dichos vehículos sino para las metas que 

supuestamente persigue el ayuntamiento al darle continuidad 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Evidencian “trampa en sistema anticorrupción: La Comisión de Selección de los integrantes del 

Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) incurrió en una trampa en la 
designación de los cinco integrantes, de acuerdo con documentos de los cuales EL UNIVERSAL tiene copia y que 

fueron obtenidos vía una solicitud de información. Según las cédulas de evaluación de los cinco aspirantes, la 
comisionada Mariclaire Acosta Urquidi obtuvo 207 puntos en su evaluación, mientras que otros de los aspirantes, 

como Gerardo Lozano Dubernard, recibió una calificación de 233 puntos y no fue seleccionado. Incluso, la 

calificación de Acosta Urquidi contrasta con los resultados de sus compañeros. Por ejemplo, la presidenta del Comité 
de Participación Ciudadana, Jacqueline Peschard Mariscal, fue la mejor evaluada con 247 puntos, seguida por 

Alfonso Hernández Valdés, con 240 puntos. En el caso de José Octavio López Presa, éste registró 237 puntos, y 
Luis Manuel Pérez de Acha obtuvo 236 puntos. Es decir, Acosta Urquidi estuvo 29 puntos por debajo de las 

calificaciones de su compañero Pérez de Acha y 40 puntos por debajo de Peschard Mariscal. La Comisión de 
Selección ha señalado que la calificación es sólo uno de los elementos que se toman en cuenta para poder decidir. 

Sin embargo, han sido señalados por expertos de hacer una selección de “cuotas y cuates”. La comisión la integran 
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Edna Jaime, de México Evalúa; Sergio López Ayllón, director general del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas (CIDE); María Elena Morera, presidenta de Causa en Común; Juan Pardinas, director del IMCO; Cynthia 

Patricia Cantero, presidenta del Consejo del Instituto de Transparencia e Información Pública de Jalisco; Pedro 
Salazar, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, y José Luis Juan Caballero, director del 

Departamento de Derecho en la Universidad Iberoamericana, entre otros. Historia de una selección atípica. El 
Comité de Participación Ciudadana, la cabeza del SNA, fue nombrado el pasado 30 de enero por la Comisión de 

Selección, que fue electa por el Senado de la República, misma que ha sido cuestionada por posible conflicto de 

interés.  (Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-Sin empleo, 41.6% de mexicanos formados en ciencia y tecnología: En México, al menos 41.6 
por ciento de la población formada en los campos de la ciencia y la tecnología está desempleada, y de las personas 

ocupadas en esa áreas, 86.8 por ciento cuenta sólo con estudios de licenciatura, 12.1 con maestría y 1.1 con 
doctorado, revela el Informe general del estado de la ciencia, la tecnología y la innovación 2015, dado a conocer 

este año por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnológica (Conacyt). El documento, difundido en su portal 

electrónico, destaca que el Acervo de recursos humanos en ciencia y tecnología (ARHCyT) alcanzó 11.4 millones de 
personas, que incluye a quienes completaron su educación universitaria en un área de estudio relacionada con esos 

sectores, pero también a quienes no están formalmente cualificados, pero se emplean en actividades relacionadas. 
Agrega que los Recursos Humanos Ocupados en Ciencia y Tecnología (RHOCyT) sumaron 6.6 millones, cifra 2.5 

por ciento superior a la alcanzada en 2014, pero reconoce que el acervo total de 2015 representó 58.4 por ciento 

del ARHCyT, lo que significa que una parte significativa de la población preparada está desempleada, inactiva o 
realiza labores ajenas al área de la ciencia y tecnología. Predominio de ciencias sociales El Conacyt señala que 

los RHOCyT representan 12.9 por ciento de la población económicamente activa. En lo que respecta a los Recursos 
Humanos Educados y Ocupados en Ciencia y Tecnología, suman 4.4 millones de personas, incluidos quienes 

cursaron su educación universitaria y posgrado en ciencias exactas, naturales, de la salud, ingeniería, tecnología, 
ciencias agropecuarias, sociales y humanidades, así como a técnicos profesionales de estos campos. (Laura Poy 

Solano, página 27) 

Excélsior-Grilla frustra fiscal contra la corrupción; vence plaza para la designación: Por el pleito de los 

partidos de oposición sobre las elecciones en Coahuila y en el Estado de México, el Senado se encamina a dejar sin 
fiscal ni magistrados al Sistema Nacional Anticorrupción. De acuerdo con Pablo Escudero, presidente de la cámara, 

no hay condiciones para abrir un periodo extra para tratar el tema anticorrupción, antes de que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación resuelva ambos comicios. Así, el 18 de julio no se cumplirá el mandato legal de 

que el Sistema trabaje plenamente. “El tema sobre la mesa es que, a nadie le gusta decirlo, esto está atorado, 

porque están esperando que resuelva el Tribunal Electoral, pero todavía le falta mucho al Tribunal Electoral”, expuso 
Escudero. —El PAN frena el periodo extra. Lo ligó desde hace días a Coahuila –se le preguntó a Escudero. —Pues 

yo no quisiera decir que lo frena. Yo lo que quiero decir es que están esperando las decisiones del Tribunal. Impiden 
jaloneos avanzar en el SNA Partidos esperan la definición del Tribunal Electoral sobre las elecciones en Coahuila 

y Estado de México, lo cual frena elegir fiscal y magistrados. El Senado se encamina a dejar sin fiscal y magistrados 

al Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), porque no existen condiciones para abrir un periodo extraordinario antes 
de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva las elecciones de Coahuila y el 

Estado de México, por lo que el 18 de julio no se cumplirá el mandato legal de que el Sistema trabaje plenamente. 
El presidente del Senado, Pablo Escudero, reveló que no existen condiciones para abrir el periodo extraordinario 

antes de que venza el plazo de ley, porque existe la petición de que no se legisle mientras el Tribunal Electoral no 

resuelva las elecciones. Los coordinadores parlamentarios “han hablado y el tema sobre la mesa es que a nadie le 
gusta decirlo, pero el tema es que está atorado esto porque están esperando que resuelva el Tribunal Electoral, 

pero todavía le falta mucho al Tribunal Electoral. Agosto o septiembre, porque es el tribunal estatal primero y luego 
se va a ir en alzada el recurso al tribunal federal”, informó. Y el presidente de la Junta de Coordinación Política del 

Senado, Fernando Herrera, responsable de echar a andar el trabajo rumbo al extraordinario, dijo que antes de 
elegir al Fiscal y a los magistrados, es necesario ir incluso por una reforma constitucional. “La discusión está en 

tránsito con los diferentes grupos parlamentarios. Nosotros lo hemos reiterado. Queremos un Fiscal Anticorrupción 

no para que ocupe un espacio dentro del organigrama, sino para que combata a fondo el cáncer que significa este 
problema para el país. “Y para eso se requiere dictaminar de una manera exhaustiva, modificando el artículo 102 

Constitucional, dotando de autonomía plena a la Fiscalía Anticorrupción, generando condiciones de independencia 
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a la Fiscalía General y así ir a los nombramientos correspondientes”, destacó. (Leticia Robles de la Rosa, página 

web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
EL OFICIO EN SU VERSIÓN PROGRE:  

Francesc de Carreras (El País de ayer) previene sobre el periodismo de trinchera que ve “la realidad como un campo 
de batalla” entre buenos y malos, en el cual el periodista, apostado siempre en la trinchera de los buenos, “tiene 

por misión disparar únicamente contra los malos”. Una “forma de guerra”: se trata de “disparar” noticias y opiniones 

“para aniquilar a los malos”, no diciendo nada a su favor. “Todo lo que vaya en su contra vale, el contrario es tu 
enemigo y al enemigo, ya se sabe, ni agua. Con los buenos, los tuyos, la actitud debe ser absolutamente a la inversa 

(...). Su finalidad es hacer política”, y en ningún caso “suministrar noticias y dar razones para que los lectores, 
libremente, escojan cuáles son sus opiniones propias (...). Se mueve en el mundo de la fe y las creencias, y el 

público que lo consume lo que quiere es afirmarse en sus ideas sin que nadie le introduzca duda alguna sobre las 

mismas (...). Se denomina progresista, pero no conduce a progreso alguno, sino solo al bloqueo de las mentes, al 
dogmatismo y al fundamentalismo...”. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Noviembre, mes de inscripciones:  

México 
Tienen un argumento para cada yerro.  
Florestán 

Pasado mañana, 1 de julio, a 90 días del inicio del período electoral en septiembre, como dice la ley, habrá 
comenzado ese proceso que en realidad inició hace mucho tiempo con las campañas adelantadas de Andrés Manuel 

López Obrador, 2 millones de spots, y Ricardo Anaya, casi millón y medio, mientras los demás aspirantes de PAN, 

PRI y PRD los ven pasar en la televisión y oír en la radio. El INE debió hacer efectivo anoche el fallo del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, que a partir de septiembre prohíbe a los presidentes de los partidos 

promocionarse en radio y tv, es decir, a los dos señalados porque la presencia en spots de Alejandra Barrales y de 
Enrique Ochoa ha sido entre nula e intrascendente. En este espacio hemos hablado de los precandidatos, que 

además de los dos señalados, hay otros. En el PAN, enojados por lo disparejo de la cancha a favor de Anaya. En 

ese terreno están Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle. En el PRD, le decía ayer, por primera vez en su historia, 
todo parece indicar, no jugará por la Presidencia de la República y, vía el frente amplio opositor, buscará el gobierno 

de Ciudad de México con su Asamblea Legislativa. Y en el PRI se sostiene el nombre de Miguel Ángel Osorio Chong 
como el puntero, pero hay novedades que tienen que ver con el fortalecimiento de sus posibilidades. Me refiero, 

centralmente, a dos: Aurelio Nuño y José Antonio Meade. El primero, luego de un slump, y el segundo, viniendo 

desde atrás. En este escenario se mantiene Eruviel Ávila, después del proceso electoral del Estado de México, y han 
surgido dos de perfiles diferentes pero reconocidos como buenos servidores públicos: el doctor José Narro, ex rector 

de la UNAM y actual titular de Salud, y Enrique de la Madrid, un joven secretario de Turismo que ha dejado ver que 
no tiene por qué estar fuera. El caso de Luis Videgaray es aparte. Por decisión personal no participa en la carrera 

presidencial, pero eso no basta, pues al final de los finales, la decisión no es solo suya, es de quien se llamó en un 
época el fiel de la balanza, que se ubica en Los Pinos, el presidente Peña Nieto, como jefe del PRI. En fin, que 

termina la mitad del año y arranca, les parezca o no, un tramo decisivo de la carrera presidencial que llevará a 

noviembre con la designación de los precandidatos y las precampañas. 

RETALES 
1. EXCESOS. El Senado de la República es el órgano legislativo con el mayor número de comisiones en el mundo: 

64, es decir, una comisión por cada dos senadores. Y en este receso apenas 12 han convocado a sesión; 



 

- 17 - de 20 
 

2. CHIQUILLERÍA. En el PAN ha surgido una Primera A de presidenciables: Ernesto Ruffo, que lleva tiempo en 

esto, Juan Carlos Romero Hicks y Luis Ernesto Derbez; y 

3. CUMBRE. En la Cumbre del G20, la semana que viene en Alemania, no está previsto ningún encuentro del 
Presidente de México con el de Estados Unidos. Pudiera haber algún saludo de paso, pero no reuniones. Sí está 

anunciada la de Peña Nieto-Macrón.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que para bajarle la tensión a la carrera presidencial en el Partido Acción Nacional, su dirigente Ricardo 

Anaya accedió a convocar a una reunión de aspirantes este jueves en la que se prevé que desde Margarita 
Zavala hasta Luis Ernesto Derbez, Ernesto Ruffo Appel y Juan Carlos Romero Hicks le reclamen por el 

millón y medio de spots y que defina si quiere conducir el proceso o participar, pero no más ambigüedad. Otro 

invitado, sin haber dicho antes si quiere figurar, es el gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, quien igual 
solo puede acudir para entrarle al quite y respaldar a su líder, a fin de evitar que se forme un Todos Unidos 

contra Anaya. 

:Que hablando de esa cita, el ex gobernador de Puebla Rafael Moreno Valle se disculpó de antemano porque 
tiene un compromiso en Nueva York, pero ratificó su disposición a negociar un frente amplio con partidos y 

ciudadanos, así como su demanda de que haya un acuerdo para compartir el uso de spots entre los distintos 

aspirantes a la candidatura presidencial panista. El que sí está bien apuntado es el gobernador de 
Guanajuato, Miguel Márquez, quien dicen que asistirá por no dejar después de que Vicente Fox lleva un año 

candidateándolo. 

:Que algunos senadores del Partido Revolucionario Institucional se pusieron nerviosos con las declaraciones del 
vocero del PVEM, Carlos Puente, quien manifestó su interés de unirse al frente amplio opositor con miras a 

2018, ahora que panistas y perredistas ya echaron a andar sus maquinarias. Y aunque se le preguntó a algunos 

de ellos sobre el particular, como Enrique Burgos, prefirieron guardar silencio hasta platicar con su 
coordinador, Emilio Gamboa. 

Ya sabe usted, las reglas priistas. 

:Que el presidente Enrique Peña Nieto iniciará este jueves una gira de dos días por Colombia, donde asistirá a 

la 12 Cumbre de la Alianza del Pacífico en Cali. Este jueves participará en la clausura de un foro empresarial y en 

una cena en honor de los mandatarios participantes. El viernes, tras la plenaria, se prevé que firme con sus 
homólogos de Chile, Colombia y Perú un acuerdo para fortalecer la integración comercial en la región. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Sin bajo costo: 

Los legisladores dicen que su único interés es “defender los derechos de los pasajeros”, pero lo que buscan en 
realidad con las reformas a la Ley de Aviación Civil es ayudarse a sí mismos. El resultado de estas reformas, y del 

inicio de una persecución en contra de las aerolíneas por Profeco, será un aumento en los pasajes.  
Las reformas castigan en México prácticas habituales en la aviación internacional, particularmente en las aerolíneas 

de bajo costo, tan populares en países con mayor libertad económica. Esto ocurre, por ejemplo, con el cobro por 

las maletas. Las aerolíneas que más éxito han tenido en los últimos años han dejado de ofrecer servicios “gratuitos”, 
como alimentos y bebidas o la documentación de equipaje, para bajar precios. En México nuestros políticos quieren 

eliminar esta opción por decreto. Esto no ayuda al consumidor.  Las nuevas disposiciones, publicadas en el Diario 
Oficial de la Federación el 26 de junio, obligan a las aerolíneas a transportar, “sin cargo alguno, veinticinco 

kilogramos de equipaje”, lo cual viola la libertad de precios y constituye un ataque directo a aerolíneas como Volaris 

o VivaAerobús que han adoptado el esquema de bajo costo. Los legisladores también determinaron que “el pasajero 
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podrá llevar en cabina hasta dos piezas de equipaje de mano”. Nuevamente se ataca a las low cost, que han 

decidido cobrar por separado el equipaje de manos con el fin de ofrecer un precio más bajo al público.  

Otra medida es determinar que el pasajero podrá pedir la devolución de su dinero 24 horas después de la 
adquisición, por lo que uno que compre un boleto con un día de anticipación puede cancelar y pedir la devolución 

en el último momento, dejando a la aerolínea sin posibilidad de vender el asiento. Los legisladores también han 
establecido multas por demoras y cancelaciones de vuelos. Como estas reglas violan las prácticas internacionales, 

resulta que ahora una aerolínea tendrá la libertad de cobrar por una maleta en un vuelo de Los Ángeles a México, 

pero no en el regreso.  Algunas reglas son al parecer positivas. Obligar a las aerolíneas a informar sobre las causas 
de las demoras, por ejemplo, parece correcto. También lo es establecer que si un vuelo se demora más de cuatro 

horas se considere como cancelado y el pasajero pueda pedir el rembolso, ya que en muchos casos una demora 
tan larga hace que desaparezca la razón del vuelo.  La nueva legislación, sin embargo, no prohíbe la sobreventa, 

una molesta práctica internacional que no existe en otras actividades, donde el proveedor no puede negarse a 

proporcionar el servicio pagado con el argumento de que lo vendió a demasiados clientes. Interjet, cabe mencionar, 
no incurre en sobreventa.  Las nuevas disposiciones elevarán los costos de operación de las aerolíneas, lo cual se 

traducirá en un aumento en los pasajes. Además, unos pasajeros tendrán que subsidiar a otros. Al hacer obligatorio 
el transporte de equipaje sin cobro, por ejemplo, los que no llevan maletas estarán pagando el costo de quienes sí 

las llevan. Injusto. Los legisladores viajan en avión constantemente y por eso toman estas medidas. No se preocupan 
por emitir reglas similares para los autobuses porque no los usan. No les afecta que suban los precios, porque sus 

pasajes los paga el contribuyente, pero sí les molestan los retrasos. En otras palabras, ésta no es una reforma para 

los consumidores, sino para nuestros sufridos legisladores. 

Profeco al ataque 
Al día siguiente de promulgarse las reformas, Profeco aplicó multas por 22.4 millones de pesos a las aerolíneas. 

Castigó en especial a Aeroméxico por su programa de viajero frecuente, ya que argumentó que exentar a los 
miembros del Club Premier del pago de maletas era un acto discriminatorio. 

 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  
 

Las reglas del gerundio: 
"Todo en Texas es grande, señora”. Así le dijo el petrolero texano a la mujer que en el bar del hotel manifestó su 

admiración por el tamaño de su sombrero, que era de los llamados de 10 galones. “Y qué grande también tu hebilla” 

-añadió. “Señora -repitió el texano-, ya le dije: todo en Texas es grande”. No alargaré el relato. El tipo le invitó una 
copa a la mujer, y otra y otras. Acabaron en el cuarto del texano. Al iniciar el consabido acto él le preguntó a ella: 

“¿De qué parte de Texas me dijiste que eras?”. (No le entendí). Colombia es un hermoso país. Todos los países 
poseen muchas hermosuras, y además de sus mujeres también tienen sus mares y sus ríos; sus bosques y sus 

selvas; sus montañas; su artesanía y su arte; sus monumentos históricos y arquitectónicos. Colombia, sin embargo, 

es algo muy especial. Varias veces he estado ahí, y muchas más me gustaría estar. Desde los tiempos del 
bachillerato conocí a ese país a través de sus escritores. Me aprendí de memoria el fantasmal “Nocturno” de José 

Asunción Silva; me entristecí con la lectura de “María”, la novela -también algo espectral- de Jorge Isaacs; entré en 
el selvático mundo de José Eustasio Rivera; gocé las audacias poéticas de Porfirio Barba-Jacob, o sea Miguel Ángel 

Osorio, o sea Ricardo Arenales, o sea Maín Ximénez, y después leí completa la obra de García Márquez, creador de 

mundos increados; el Cervantes de nuestra época.  De la Atenas de México -Saltillo- he ido a perorar a la Atenas 
Suramericana, la culta Bogotá (sus periódicos solían publicar en la primera plana noticias como ésta: “Cambian las 

reglas del gerundio”), y he hablado igualmente en Cali y en Cartagena de Indias. Bebí, claro, el oscuro café 
colombiano. Después, en Europa, probé otros famosos cafés, y todos me parecieron beige. Colombia es un hermoso 

país, vuelvo a decirlo, amable y amado por nosotros los mexicanos. Por eso sentí satisfacción, y más que satisfacción 
alegría, y más que alegría regocijo, y más que regocijo júbilo por la noticia de la terminación de las hostilidades 

entre el Gobierno y la guerrilla. Me conmovieron las imágenes de armas convertidas en instrumentos para el trabajo 

o para la canción. Me emocionó igualmente el apretón de manos que se dieron el Presidente Santos y el jefe de la 
FARC, Rodrigo Londoño, “Timochenko”, y las palabras de éste: “Adiós a las armas; adiós a la guerra; bienvenida la 

paz”, lo mismo que la frase del mandatario colombiano: “Jamás olvidaremos el día en que las armas se cambiaron 
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por las palabras”. Con este feliz acontecimiento Colombia no sólo entra en el ansiado camino de la paz: también da 

una lección al mundo. La guerra más incivilizada es la civil. Nuestros hermanos colombianos han salido de esa 

pesadilla. Enhorabuena. Don Poseidón, granjero acomodado, fue con el médico veterinario. Le dijo que tenía un 
caballo de andar muy despacioso. No lograba hacerlo trotar, y menos aún galopar. El facultativo le entregó dos 

supositorios. “Póngale uno al animal -le indicó-. Si persiste en su lentitud aplíquele el otro”. Al día siguiente don 
Poseidón le informó al médico: “Le puse al caballo el supositorio, y de inmediato salió corriendo a gran velocidad. 

¡Viera usted lo que batallé para alcanzarlo!”. Inquirió el veterinario: “¿Cómo lo alcanzó?”. Contestó don Poseidón: 

“Me puso el otro supositorio”. Una señora subió al atestado autobús seguida por su prole de ocho hijos. Ya no había 
asiento para ellos, pero la mujer vio a un hombre sumamente gordo que ocupaba él solo un asiento. Le dijo con 

enojo: “Si cerrara usted sus piernas yo iría sentada”. Contestó el robusto señor: “Y si usted hubiera cerrado las 
suyas todos iríamos sentados”. FIN. 

 

 (Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El coqueteo Barrales-Anaya 
Dos personajes que traen un enorme coqueteo político rumbo a las elecciones de 2018 estuvieron muy juntitos en 

Tepic, nos dicen. La perredista Alejandra Barrales y el panista Ricardo Anaya estuvieron el martes pegados al 

gobernador electo, Antonio Echevarría, durante la entrega de la constancia de mayoría en el Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit. Nos hacen ver que el diálogo entre los líderes del PRD y PAN es cada vez más intenso en 

público y en privado. Y vaya que tienen que platicar y negociar si quieren llevar su alianza a buen puerto, pues en 
la casa amarilla hay muchos que dicen que no aceptarían a un candidato de Acción Nacional para encabezar el 

Frente Amplio Democrático (FAD), léase Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle o el propio Ricardo Anaya. Y, nos 
comentan, en el PAN tampoco quieren a un perredista, léase Silvano Aureoles, Graco Ramírez o Juan Zepeda. Ahora 

es cuando para el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, quien podría demostrar que tuvo razón al no 

afiliarse al perredismo y ahora aparece como un aspirante que avaló la creación del FAD y no milita en ningún 
partido político. ¿Será una opción que transite entre panistas y perredistas? 

 

Encuesta azul sobre frente opositor 
Nos dicen, por cierto, que el que anda presumiendo nueva encuesta interna es el presidente panista Ricardo Anaya. 

En los números del queretano y a la pregunta de quién le gustaría que fuera candidato en caso de una alianza PAN-

PRD, don Ricardo obtuvo 28% de las preferencias, seguido de Margarita Zavala con 22% y de Rafael Moreno Valle 
con 18%. En la encuesta realizada por GEA ISA, del 13 al 19 de junio y aplicada a mil ciudadanos en hogares sin 

importar su filiación partidista, aparece el jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, con 11%. Otro dato 
que presumen los anayistas es que cuando se pregunta de forma espontánea quién debe ser el candidato azul, don 

Ricardo aparece con 30%, doña Margarita con 25% y Moreno Valle con 14%. Cuando se lee al encuestado una lista 

con nombres, Anaya obtiene 44%, Zavala 26% y Moreno Valle 22%. Así que Anaya, nos dicen, llega hoy a la comida 
con los aspirantes panistas con esos números. ¿Le servirán de algo? 

 
Cumbre parlamentaria México-Canadá 

El presidente de la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados, Jorge Dávila, dio a conocer que a finales de 

septiembre o principios de octubre, acudirá a nuestro país una delegación importante de legisladores de Canadá. 
Nos cuentan que el encuentro con los legisladores mexicanos servirá para hablar de las perspectivas de 

renegociación o modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. En este encuentro podría 
participar el secretario de Economía de México, Ildefonso Guajardo, para dar el banderazo a las conversaciones de 

los tres países de la región. 
 

Amor con amor se paga 

Ese aforismo aplicó el Instituto Nacional Electoral, a cargo de Lorenzo Córdova, al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, al ir más allá de la sentencia que obligó al INE a acotar la aparición de dirigentes de 

partidos en spots. Los consejeros electorales anunciaron que prohibirán la propaganda personalizada de actores 
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políticos —los “suspirantes”— en internet, medios impresos, autobuses y todas sus modalidades, y echaron la bolita 

al tribunal en el muy probable caso de que haya inconformidades. Si los partidos impugnan, serán los magistrados 

electorales los que paguen el costo de validar o no la decisión, según los consejeros del INE, que regresaron el 
cariñito a los magistrados. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¿SE ACUERDAN de Arturo Escobar? Fue aquel efímero subsecretario de Gobernación que tuvo que renunciar por 
el detallito de enfrentar algunas acusaciones por delitos electorales. Bueno, pues dicen que ya reapareció. O AL 

MENOS cuentan que han visto a un güero igualito a él visitando a algunos gobernadores, pero no para hacer alianzas 

políticas… ¡sino farmacéuticas! Según esto, el clon del dirigente del Partido Verde anda promoviendo las marcas de 
un laboratorio más conocido por su publicidad que por su calidad. ANTE esta versión, la duda inevitable es: ¿por 

qué le interesaría al supuesto Arturo Escobar venderle a los gobiernos estatales que tienen relación con el PVEM 
remedios para las hemorroides, la caída del cabello y, sobre todo, la infección de uñas? Es pregunta para el dolor 

de cabeza. 

¡QUÉ CURIOSO! El autoproclamado cazacorruptos de Quintana Roo, el empresario Carlos Mimenza, no es 

precisamente un santo. De hecho ha estado involucrado en algunos asuntos medio extraños tirándole a turbios. 
CASUALMENTE inició su cruzada justo después de que el aliancista Carlos Joaquín asumió la gubernatura. Y en 

marzo, el propio Mimenza dio a conocer haber recibido 5 millones de pesos en efectivo, según él, a manera de 
soborno por parte del ex gobernador Félix González Canto. Lo curioso es que el dinero no fue reportado al SAT ni 

a la PGR, sino convenientemente “donado”. DÍAS DESPUÉS un empleado del cazador de corruptos fue detenido con 
25 mil dólares en efectivo. Mimenza reconoció que eran suyos, quesque para comprar equipo, aunque no aclaró 

por qué no hizo mejor una transferencia bancaria. TAMBIÉN fue denunciado por una agrupación civil por amenazarla 

para que no balconeara a un prestanombres de Roberto Borge. INCLUSIVE ayer mismo el Consejo Coordinador 
Empresarial estatal salió a deslindarse tanto del empresario como de su grupo de autodefensas. 

LO MÁS interesante es que, según dicen en Quintana Roo, Mimenza parece estar muuuy en sintonía con el 
impresentable alcalde Remberto Estrada, claro, del Partido Verde. ¡Qué casualidad! 

VAYA reto enfrentan para el Apertura 2017 los equipos Tigres y Rayados pues tendrán que jugar sólo con defensas 

y delanteros, sin centrocampistas. Y es que el gobernador Jaime “El Bronco” Rodríguez ya dijo que en Nuevo León 
de medios… ¡nada! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                    

 
 
 

 


